

Reforma fiscal de EU 'hace sombra' a ronda del TLCAN

➤ La discusión sobre los recortes a los impuestos es lo que predomina

REUTERS
economia@elfinanciero.com.mx

Negociadores estadounidenses, canadienses y mexicanos esperan lograr modestos avances durante la próxima ronda de conversaciones comerciales del TLCAN, mientras la Casa Blanca se concentra en impulsar recortes de impuestos en el Congreso, con pocas señales de avenencias a la vista en puntos clave.

Una quinta ronda de negociaciones para modificar el Tratado de Libre Comercio de América del Norte comienza esta semana en la Ciudad de México, abrumada por varias propuestas polémicas de EU, que algunos líderes empresariales de la mayor economía mundial han calificado como "píldoras venenosas" para el proceso.

En todo momento, los negociadores serán conscientes del debate en el Congreso de ese país sobre los recortes de impuestos planeados, que han sido objeto de escrutinio por su posible impacto en el déficit federal.

"Todo el oxígeno político aquí ha sido absorbido por la reforma tributaria", dijo el congresista por

Oklahoma Frank Lucas, un republicano de alto rango en el Comité de Agricultura de la Cámara de Representantes que está ansioso por mantener vivo el TLCAN. "Todo es impuesto, el 100 por ciento del tiempo", agregó.

Las demandas de Washington, que van desde que el TLCAN establezca límites mínimos de contenido estadounidenses en autos, hasta que se deseché un mecanismo clave de resolución de disputas y se incluya una cláusula de caducidad automática, agriaron el ánimo en la ronda de conversaciones previa el mes pasado en Virginia.

Tales medidas han despertado temores de que el presidente de EU, Donald Trump, pueda seguir adelante con las amenazas de dejar el acuerdo comercial, creando un conflicto potencial con los partidarios del libre comercio al interior del Partido Republicano, de quienes requieren apoyo para su plan tributario.

Ante la poca evidencia de que cualquiera de las partes esté dispuesta a ceder terreno en los asuntos más espinosos, es poco probable que disminuyan las diferencias esta vez, dicen funcionarios mexicanos y canadienses.

"La base dura, esa no se ha movido", dijo Bosco de la Vega, jefe del Consejo Agrícola Nacional (CNA), el principal grupo de presión agrí-

NAFTA QUINTA RONDA

FALTAN DOS DÍAS

"El futuro de esto va a depender del bienestar o malestar de la reforma fiscal"

Bosco de la Vega
PRESIDENTE DEL CNA



"Todo el oxígeno político aquí ha sido absorbido por la reforma tributaria"

Frank Lucas
CONGRESISTA DE EU



cola de México, que se resiste a otra propuesta de EU que podría restringir el comercio de alimentos de temporada.

Sin embargo, aún hay esperanzas de que se progrese en temas menos complicados, agregaron los funcionarios, señalando los avances en el acuerdo sobre reglas actualizadas para telecomunicaciones, comercio electrónico y pequeñas empresas, así como algunas regulaciones técnicas.

Si el plan fiscal de Trump avanza en el Congreso, es más probable que ayude a las conversaciones del TLCAN en lugar de dañarlas, subrayó de La Vega.

POLÉMICA PROPUESTAS

Analiza EU un recorte a impuestos

Esperan que plan fiscal ayude a conversaciones

REUTERS

nacional@gimm.com.mx

Negociadores estadounidenses, canadienses y mexicanos esperan lograr modestos avances durante la próxima ronda de conversaciones comerciales del TLCAN, mientras la Casa Blanca se concentra en impulsar recortes de impuestos.

La quinta ronda comienza

abrumada por varias propuestas polémicas de EU que algunos líderes empresariales de la mayor economía mundial han calificado como "píldoras venenosas".

Las demandas de Washington, que van desde que el TLCAN establezca límites mínimos de contenido estadounidense en autos, hasta que se deseche un mecanismo clave de resolución de disputas y se incluya una cláusula de caducidad automática, agriaron el ánimo en la ronda previa.

Tales medidas han despertado temores de que el presidente Donald Trump, pueda seguir adelante con las amenazas de dejar el tratado, creando un conflicto potencial con los partidarios del libre comercio al interior del Partido Republicano, de quienes requiere apoyo para su plan tributario.

"La base dura, ésa no se ha movido", dijo Bosco de la Vega, jefe del Consejo Agrícola Nacional (CNA), el principal grupo de presión agrícola de México, que se resiste a otra

propuesta de EU que podría restringir el comercio de alimentos.

Si el plan fiscal avanza, es probable que ayude a las conversaciones del TLCAN, señaló De la Vega.

"Lo (que) sabemos de nuestras contrapartes americanas (es que) dicen (...) 'Lo que vemos nosotros es que el futuro de esto va a depender del bienestar o el malestar de la reforma fiscal'. Eso va a incidir directamente en el TLCAN. ¿Qué tanto? ¿Quién sabe?", dijo el líder del CNA.

■ **Tabaré Vázquez realiza una visita oficial para intensificar nexos bilaterales**

México y Uruguay revisarán a principios del próximo año su tratado de libre comercio

■ **Firman entendimiento en materia aduanal y para promover pequeñas y medianas empresas**

■ **ROSA ELVIRA VARGAS**

Los gobiernos de México y Uruguay revisarán en el primer semestre de 2018 los términos del tratado de libre comercio suscrito hace 13 años. Al mismo tiempo, firmaron acuerdos de entendimiento bilateral en materia de cooperación aduanera, de colaboración académica y diplomática, así como para la promoción de pequeñas y medianas empresas.

El presidente de ese país, Tabaré Vázquez, se encuentra de visita oficial en México. Condecoró a su homólogo mexicano con la Medalla de la República Oriental del Uruguay, mientras a él le fue concedida la Orden mexicana del Águila Azteca.

Respecto de la decisión de actualizar y modernizar el tratado de libre comercio: “hemos hablado de la asociación estratégica que tenemos Uruguay y México. Hay que destacar que desde 2004, siendo ese país sudamericano integrante del Mercosur, es el único de esa asociación que ha firmado un tratado de libre comercio con nosotros. Desde entonces, ese acuerdo ha permitido que el comercio bilateral haya crecido 10 veces y hoy advertimos la oportunidad que hay para que en la revisión que haremos, el primer semestre del próximo año, además de actualizarlo y modernizarlo, se puede potenciar más”.

Para Tabaré Vázquez, a quien al inicio del mensaje a medios de comunicación, su anfitrión Peña Nieto lo ubicó como presidente de Paraguay, actualizar

el acuerdo comercial permitirá profundizar las relaciones económicas y diversificar las respectivas ofertas exportadoras, maximizar el potencial del flujo de bienes, servicios e inversiones y, en última instancia, “mejorar las condiciones de vida de nuestros pueblos”.

Se refirió a los acuerdos de complementación económica entre México y Uruguay, por los cuales este país tuvo avances concretos en materia de comercialización de leche en polvo y el establecimiento de una cuota para la carne libre de aranceles, así como la flexibilización en los requisitos de origen para los productos industriales de esa nación sudamericana.

Los dos presidentes —primero en un mensaje a los medios de comunicación y más tarde en el almuerzo servido por el gobierno mexicano en honor del visitante— confiaron que en breve puedan lograrse los vuelos directos entre Ciudad de México y Montevideo, luego de la ratificación de Uruguay del Convenio sobre Transporte Aéreo.

El mandatario Vázquez, quien por segunda ocasión

ocupa la presidencia de su país, destacó a su vez la visión de su nación sobre fenómenos tan actuales como la adicción a las drogas, el narcotráfico y la migración.

Respecto de los *narcoadictos*, “asunto de interés en ambos países”, ratificó su visión de considerarlo como un fenómeno complejo, integral, centrado en el bienestar de las personas y sin estigmatizarlas. Y con la misma firmeza luchar, dijo, contra el tráfico de drogas, el “terrible flagelo que sufre la humanidad”.

Respecto a la migración transnacional, ubicó a Uruguay y a México trabajando juntos para verla desde una perspectiva equilibrada, enfocada a proteger los derechos humanos de los migrantes y con flujos ordenados, regulares y seguros.

Los dos presidentes se definieron al frente de países con valores similares respecto a democracia y búsqueda de justicia social, pero también aliados económicos y comerciales.

América Latina ve en Uruguay un camino a seguir, dijo el presidente Peña.



Vaquita marina

Fue una operación tardía el programa de rescate: expertos

Texto: **ALEJANDRO MELGOZA Y ENRIQUE ALVARADO**

Especialistas cuestionan protocolos y piden auditar fondos destinados a salvarla; la incapacidad de frenar el tráfico de totoaba también es un fracaso, afirman

Endémica de la Reserva del Alto Golfo de California, esta especie de cetáceo se encuentra en fase crítica. Quedan menos de 30 ejemplares después de la reciente pérdida de un espécimen tras la operación del Programa Vaquita CPR (Conservación, Protección y Recuperación).

En su afán por salvaguardar al único mamífero marino mexicano, el equipo que integra Vaquita CPR apostó por la reproducción en cautiverio y falló. La misión consistía en capturar los pocos ejemplares que sobreviven y trasladarlos a un refugio para salvarlos de las redes agalleras de pesca, su principal amenaza, debido al hasta ahora incontrolable tráfico del pez totoaba—documentado ampliamente por EL UNIVERSAL desde diciembre de 2016—, que ha contribuido en gran medida a

la posible extinción del cetáceo.

A la espera de que el equipo de Vaquita CPR explique las causas de la muerte de un ejemplar hembra el pasado 5 de noviembre, como notificó la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), expertos consultados por este diario cuestionan si se llevaron a cabo los protocolos adecuados. El “rescate” en cautiverio se debió hacer décadas atrás, cuando la población era mayor, señalan.



PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN

Las acciones de campo —monitoreo y captura en busca del rescate— que concluyeron el 10 de noviembre oficialmente en el Alto Golfo de California, fueron casi inéditas, todo se basaba en aproximaciones sobre el comportamiento de la especie, porque los científicos no habían trabajado antes con especímenes vivos.

Este diario buscó al titular de la Semarnat, Rafael Pacchiano Alamán, y al presidente del Comité Internacional para la Recuperación de la Vaquita (Cirva), Lorenzo Rojas-Bracho, para conocer su postura al respecto; al cierre de la edición no hubo respuesta.

Tráfico y estrés, enemigos

Para Alejandro Robles, presidente de Noroeste Sustentable (Nos)—uno de los primeros científicos mexicanos que trabajó con cadáveres del cetáceo—, si bien el deceso del ejemplar capturado es una triste noticia, hay que decir que era una posibilidad contemplada: “De todo problema se puede aprender, habría que conocer de qué murió [...] lo que ha sido un



fracaso es la incapacidad de parar la pesca ilegal de totoaba”.

El informe “Adictos al anzuelo”, de la organización internacional C4ADS —que dio a conocer este diario en agosto pasado—, señala que “este contrabando forró los bolsillos de los cárteles mexicanos y hundió el futuro” de la vaquita marina.

Por su parte, Miguel Rivas, de Greenpeace, explica: “Sabemos que había un protocolo que los científicos iban a seguir. Lo que no sabemos es si en campo se siguió, eso debe ser transparentado”.

Rivas asegura que la conservación de la vaquita marina debe ser en su hábitat: “Nosotros vemos que ese proyecto no es factible, 100% de los animales que fueron capturados sufrieron de estrés, frente a ello no tiene caso seguir y sacrificar la baja cantidad”.

Raúl Arriaga, integrante del Colegio de Biólogos, critica que no se haya contemplado la información previa que se tenía de la vaquita. “Es una especie muy nerviosa y literalmente se murió de un susto. Lo capturan, no es una especie de fácil manejo para cautiverio o espacio reducido, le da estrés, y le van a buscar 20 cosas para decir que no”. El experto acusa que en el intento de rescate “se lo brincaron todo”. En la norma de confinamiento de encierro de delfines hay un espacio vital mínimo que se debe cubrir. “Para el encierro de la vaquita se lo sacaron de la manga, porque jamás se había hecho con esta especie”.

Por su parte, Alejandro Olivera, representante de México en el Centro para la Diversidad Biológica, considera que no se trata de negligencias o protocolos a seguir, puesto que desde el principio se sabía que era una opción de alto riesgo que académicos y científicos decidieron tomar con apoyo de la Semarnat.

“Es lamentable que otra más de las estrategias para conservar a la vaquita no dé resultado, pero hay que tomar en cuenta que en el momento que el gobierno mexicano decide también apoyar este tipo de iniciativas, es porque al mismo tiempo está aceptando y reconociendo que no puede proteger a las vaquitas en su hábitat natural y que es incapaz de retirar todas las redes ilegales que son su principal amenaza”, abunda Olivera.

Urgen revisión

La actual administración fue la primera en decretar la prohibición definitiva de la pesca. Para ello erogaron miles de millones de pesos

que los habitantes de San Felipe, Baja California y el Golfo de Santa Clara, Sonora, acusan que fueron mal repartidos y que según los expertos deben ser auditados. A esto se suman los más de 50 millones de pesos [3 mdd] destinados a la operación Vaquita CPR.

El estudio “Valoración económica para la protección socioambiental de la vaquita marina, una especie endémica”, de José García y Érika Chávez, publicado en marzo de 2017, documenta que “nunca se habían destinado tantos recursos para la protección de la vaquita marina, como los asignados durante 2015 y 2016: 57 millones 860 mil dólares”. A decir de los expertos, es “urgente” que se auditen los subsidios entregados a los pescadores del Alto

Golfo: “Hay personas que están recibiendo más de un millón de pesos al mes, cuando otras reciben 4 y 8 mil pesos, hay una discrepancia enorme”, señala Alejandro Olivera.

Para Rivas, quien coincide en la necesidad de una auditoría a los más de 2 mmdp a los que equivale la anterior cifra, fueron un “incentivo perverso” que dejó a gente sin trabajo y fomentó la inestabilidad social.

Documentos obtenidos por EL UNIVERSAL vía Ley de Transparencia, con el folio 0002000064217, registran la inequidad en la repartición de recursos cuando Sedesol operó, en 2015, el Programa de Compensación Social por la Suspensión Temporal de Pesca para Contribuir a la Conservación de la Vaquita Marina.

Ese año se erogaron más de mil 500 mdp; la discrepancia surge cuando se revisan los montos otorgados a cada beneficiario. Mientras algunos pescadores recibieron de 4 a 8 mil pesos mensuales, otros recibieron de 100 mil a 200 mil. Hay personas registradas como permisionarios que recibieron más de un millón de pesos al mes. Aunque la autoridad explicó que dependía del puesto y de la cadena productiva, este diario documentó denuncias de pescadores, en diciembre de 2016.

“Un buen secretario hubiera llamado a cuentas para que explique lo que han venido haciendo. Habría resultados tangibles, cuantificables, evidencia de lo hecho. Si te pones a revisar la cantidad de dinero derrochado, no funcionó, porque sólo montó un circo”, acusa Raúl Arriaga, del Colegio de Biólogos.

“Es importante que se haga una verdadera



auditoría. Un análisis de las conclusiones y una evaluación de lo que ha hecho el Cirva", señala Salvador Galindo, de la Universidad Autónoma de Baja California (UABC).

La investigación de García y Chávez concluye que "se necesitan recursos, darles seguimiento formal a los resultados de desarrollo socioambiental, coherentes con la protección de la especie, que es urgente, y con las circunstancias socioeconómicas de las familias, que encuentran en la disposición de productos pesqueros una forma de sobrevivencia".

Sin política integral, esfuerzos vanos

En 1993, la antropóloga Gloria Valdez acudió al Alto Golfo de California junto a un equipo del Buró para la Investigación Aplicada de Antropología (BARA) de la Universidad de Arizona, para "conocer la situación socioeconómica de la comunidad, y saber de qué manera el proyecto de la reserva modificaría sus vidas", en especial la de los pescadores.

El estudio también detalla que la "valoración formal del impacto social" fue solicitada por el gobierno mexicano en 1993 y ese mismo año, la administración de Carlos Salinas de Gortari decretó el área sin tomar en cuenta el análisis, de acuerdo con el libro de Valdez titulado *Soy Pescadora de Almejas. Respuestas a la marginación en el Alto Golfo de California*, de El Colegio de Sonora.

Ahora, 24 años después, los estragos son más notorios debido a la ausencia de una política pública integral, ignorada desde esos años. Las protestas sociales son cada vez más fuertes y la próxima semana se avecina una de las convocatorias más grandes.

La especialista Catalina López-Sagástegui, de la Universidad de California, quien trabaja en comunidades pesqueras desde hace una década, comenta: "Necesitamos compatibilizar, tratar de armonizar cómo podemos continuar las actividades pesqueras de manera sustentable, no sólo para proteger a las especies [como la vaquita marina] que están en peligro, sino para las que se están aprovechando".

López-Sagástegui, directora del Programa Marino del Golfo de California, expresa que debido al conflicto con la vaquita marina "no ha sido fácil el diálogo, es difícil juntar al sector de pesca y el de conservación".

● **Con información de Andrés M. Estrada**

■ Un análisis revela que tales actividades devastan los ecosistemas

Concesiones mineras en 42% de los núcleos agrarios forestales, acusan silvicultores

■ El acto de autoridad de otorgar tierras atenta contra los derechos de los propietarios, señala

■ ANGÉLICA ENCISO L.

Hay concesiones mineras en manos de empresas nacionales e internacionales en 42 por ciento de los núcleos agrarios forestales del país —en ocho millones de hectáreas—, en 74 Áreas Naturales Protegidas, en predios que reciben Pago por Servicios Ambientales y en aquellos que tienen aprovechamiento forestal maderable, señaló el Consejo Civil Mexicano para la Silvicultura Sostenible (CCMSS).

Con apoyo de Cartocrítica, hizo un análisis espacial de las concesiones y asignaciones mineras vigentes a diciembre de 2015 y se encontró que han crecido considerablemente, sobre todo ese tipo de zonas, “lo que coloca a las comunidades dueñas de esos territorios en una posición de vulnerabilidad”, sostuvo Sergio Madrid, director del CCMSS.

La minería que se realiza puede ser a tajo abierto, que devasta paisajes y ecosistemas, o subterránea, pero ambas utilizan sustancias peligrosas, como el cianuro, y grandes cantidades de agua. En total, de los 64.5 millones de hectáreas de bosques y selvas del país, 22.5 por ciento está asignado para el desarrollo de actividades mineras.

EN SINALOA Y JALISCO
MÁS DE 50% DE
LOS BOSQUES ESTÁN
CONCESIONADOS A
EMPRESAS MINERAS

Los estados con mayor superficie forestal concesionada son Jalisco, Chihuahua, Durango, Sonora y Sinaloa, con 8.4 millones de hectáreas. En los casos de Jalisco, Sonora y Sinaloa la superficie concesionada representa más de 40 por ciento del área forestal de cada estado. El acto de autoridad de otorgar una concesión sobre un territorio atenta contra los derechos de los legítimos propietarios de la tierra y genera una enorme incertidumbre, señaló Madrid.

En el país hay 11 mil 843 núcleos agrarios forestales: de ellos, en 4 mil 997 una fracción de su territorio está concesionado; se trata de ocho millones de hectáreas de los bosques y selvas de propiedad social. En estados como Sinaloa y Jalisco más de 50 por ciento de los territorios de propiedad social cubiertos por bosques están concesionados a empresas mineras.

A pesar de que los derechos de comunidades y ejidos están garantizados por leyes naciona-

les e internacionales, en las regiones forestales los derechos de las comunidades son violentados pues los proyectos extractivistas avanzan y se les niega el derecho a otorgar o no su consentimiento libre, previo e informado sobre los mismos.

Ejemplificó con la disputa entre el pueblo wixárika y la empresa First Majestic Silver Corp por una mina que afecta

un sitio sagrado de su territorio; la disputa entre las comunidades de la Sierra Norte de Puebla y la minera Almaden Minerals.

Detalló que hay 434 mil 483 hectáreas de bosques inscritos en el programa de Pago por Servicios Ambientales que también están concesionadas a la minería. Jalisco y Sinaloa tienen concesiones en más de 40 por ciento de la superficie que está en ese

programa. En las áreas naturales protegidas hay cerca de 4 millones de hectáreas que se traslapan con concesiones mineras y se tienen registrados al menos 42 proyectos extractivos en ellas; en ese caso está la reserva de la biosfera Sierra la Laguna. De la superficie forestal con aprovechamiento hay cerca de 3 millones de hectáreas que se empalman con concesiones mineras.



Consejo Nacional Agropecuario

CONVOCATORIA

A TODOS LOS SOCIOS Y ASOCIADOS:

Conforme a lo dispuesto en el Artículo 21 de los Estatutos del Consejo Nacional Agropecuario se les convoca a la:

XXXIV ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA

A celebrarse el miércoles 15 de diciembre del 2017, a las 13:00 horas, en el Hotel Hyatt Regency, ubicado en Campos Elíseos 204, Col. Polanco de la Ciudad de México, bajo la siguiente Orden del Día:

1. Lista de asistencia.
2. Nombramiento de escrutadores y escrutinio.
3. Instalación de la Asamblea.
4. Lectura del Acta de la XXXIII Asamblea General Ordinaria.
5. Informe del Tesorero y presentación del Dictamen de Auditoría
6. Informe de actividades del Presidente.
7. Informe del Comité de Vigilancia.
8. Elección de Comité Directivo y Comité de Vigilancia 2017-2018
9. Asuntos Generales.

ATENTAMENTE

Ing. Bosco de la Vega Valladolid
Presidente

Lic. Jorge Mazón Salazar
Secretario

Ciudad de México, 15 de noviembre del 2017

Producto de los viñedos

La producción de vino de otros países son muy grandes respecto a la de México, pues cuentan con diversos apoyos y normativas.

PRINCIPALES PRODUCTORES DE VINO (Millones de hectolitros, 2016)

Italia	50.9
Francia	43.5
España	39.3
EU	23.9
Australia	13.0
China	11.4
Sudáfrica	10.5
Chile	10.1
Argentina	9.4
Alemania	9.0
MÉXICO	0.2

Fuente: OIV.

Impulsan con norma al vino nacional

FRIDA ANDRADE

La industria vitivinícola mexicana ya cuenta con una norma que dará certeza al consumidor, de que lo que

compra es realmente vino nacional y no de importación que se hace pasar como tal.

El pasado 30 de octubre se publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) la NOM (Norma Oficial Mexicana) 199, en la que se determinan las especificaciones fisicoquímicas e información comercial para las bebidas alcohólicas.

En dicha norma, hay un apartado que define al vino mexicano como el que es producido con el 100 por ciento de uvas de origen mexicano y que además su contenido total es fermentado y envasado en territorio nacional.

Con esta distinción, que se daría a conocer mediante un sello en la botella, el consumidor podrá estar seguro que lo que adquiere es de verdad vino mexicano, dijo Daniel Milmo, presidente del Consejo Mexicano Vitivinícola (CMV).

Destacó que en algunos hoteles se comercializa vino, que se importa a granel, como si fuera nacional.

Dijo que la bebida puede venir de diversos países del mundo, sobre todo de España, Argentina y Chile.

Sus producciones son mayores que las mexicanas, pues cuentan con leyes, como la que se espera que se apruebe en la Cámara de Diputados del País, resaltó Milmo.

Por ejemplo, mientras en México se tienen 6 mil 500 hectáreas destinadas a la plantación de uva para vino, en España existe un millón de hectáreas.

Después de la publicación de la norma se requieren 60 días hábiles para que entre en vigor, pero por una serie de procesos, como la reglamentación, su aplicación podría tardar dos o tres años.

GUERRERO

Denuncian marginación productores de jícama

EL SOL DE ACAPULCO

TECOANAPA, Gro. (OEM-Infomex).- Productores de jícamas denunciaron que el sector que representa es marginado por las autoridades y que nunca han recibido ningún tipo de apoyo gubernamental aún cuando han sido afectados por los fenómenos naturales y la siembra de este producto represente la única fuente de ingresos para el sostén de sus familias, jamás han sido apoyados o tomados en cuenta.

En las comunidades como El Pericón, Xalpatlahuac, Mecatepec, entre muchas otras del municipio de Tecoanapa, un 20% de la población se dedican a la siembra, cosecha y venta de jícamas, producto que es menospreciado por las autoridades ya que nunca han entregado apoyos económicos, insumos o capacitación para mejorar la producción.

Informaron que tanto la siembra como la cosecha, se hacen de forma artesanal a mano y se llegan a producir por lo menos seis toneladas de jícamas en un mes por cada agricultor.

20%

de la población se dedica a la siembra, cosecha y venta

6

toneladas de jícamas en un mes produce cada agricultor

"En Tecoanapa, somos alrededor de unos 300 campesinos que se dedican a la siembra de jícamas y que cada temporada se complica su venta, los compradores no quieren pagar más de mil pesos por tonelada de jícama, cuando en otros lugares es de hasta tres mil pesos, aquí no hay un centro de acopio que ayude a los productores de jícama, tampoco capacitación para una mejor producción, estamos marginados de los apoyos que da el gobierno, por ser un sector pequeño" dijo Abel García Rodríguez.

Finalmente dieron a conocer que su cosecha la venden al tiempo a los compradores menor costo para tener recursos y poder seguir sembrando jícamas y cosechar en los meses de abril y mayo cuando su producto es mejor pagados.



» **What?**

» **Inversión agrícola**

» **Que estén bien frías**

Buen futuro

» El crecimiento de la industria del vino en México tiene la oportunidad y el reto de crecer para satisfacer el aumento en la demanda del consumo nacional, señaló el director general de la Vendimia en Nuestra Tierra, Diego del Valle.

Detalló que “la demanda de vino en México es mucho más alta que el crecimiento de la producción del vino nacional, y quien ha cubierto esa demanda es el vino extranjero”.

Al presentar el evento, que iniciará el 24 de noviembre con un foro de negocios en las Caballerizas Huixquilucan, destacó que de acuerdo con datos del Consejo Mexicano Vitivinícola el crecimiento del vino mexicano es de 10 a 12 por ciento.

Sin embargo, la demanda en el país está creciendo aproximadamente de 20 a 25%, por lo que esa diferencia es cubierta por vinos extranjeros, agregó el directivo del evento, que culminará el 26 de noviembre.

La industria vitivinícola nacional aporta 7,000 empleos directos e indirectos, emplea a poco más de 500,000 jornaleros y genera una facturación de poco más de 550 millones de pesos anuales.

**» What?****» Inversión agrícola****» Que estén bien frías**

Importante inversión

» Con una inversión de 140 millones de pesos, EnerAll y Cargill México inauguraron una planta en Tizimín, Yucatán, la cual brindará servicios de originación de gránulos agrícolas como maíz y blanco, soya y sorgo entre otros.

Ambas empresas detallaron que la planta tendrá una capacidad inicial de almacenaje de 50,000 toneladas métricas y beneficiará a los productores de la región que consolidan cerca de 20,000 hectáreas por año. Atenderá los mercados de Yucatán, Quintana Roo, Campeche y Chiapas, generando aproximadamente 100 empleos.

Destacaron que la originación es la adquisición de gránulos agrícolas por parte de empresas privadas, con el fin de introducirlas en las cadenas de valor del cultivo, beneficiando a productores y a potenciales clientes.

Destacaron que la principal fuente de originación de gránulos agrícolas de la nueva instalación provendrá de la producción que promueva EnerAll en alrededor de 15,000 hectáreas por año de suelos en el oriente del estado que se ocuparon para la ganadería y agricultura extensiva.

El socio fundador de EnerAll, Alfonso Romo Garza, dijo que “estas instalaciones promoverán e impulsarán la competitividad y productividad del sureste del país, sin duda, un proyecto transformador que beneficiará a toda la población”.

AGRÍCOLA

EnerAll y Cargill abren planta con 140 mdp

Como resultado de una asociación estratégica entre EnerAll y Cargill México, y con una inversión de alrededor de 140 millones de pesos, ayer se inauguró una nueva planta en Tizimín, Yucatán, que

brindará servicios de originación de graneles agrícolas como maíz amarillo, maíz blanco, soya y sorgo entre otros cultivos.

Dicha planta impulsará a los productores que actualmente

consolidan cerca de 20 mil hectáreas por año.

“Estas instalaciones promoverán e impulsarán la competitividad y productividad del Sureste de la República, sin duda, un proyec-

to transformador que beneficiará a toda la población”, señaló en un comunicado de prensa el empresario Alfonso Romo Garza, socio fundador de EnerAll.

—Redacción

EN PRIMERA ETAPA PODRÁN ALMACENAR 50 MIL TONELADAS DE GRANOS

EnerAll y Cargill abren planta agrícola de 140 mdp en Yucatán

Entre los clientes potenciales destacan Grupo Porcícola Mexicano, Proteínas y Oléicos, Purina, Grupo Crío, Bachóco y Maseca, revelan los directivos y nuevos socios

Cristina Ochoa/México

Con una inversión por 140 millones de pesos, las empresas agroindustriales EnerAll y Cargill México inauguraron una nueva planta de producción agrícola en Tizimín, Yucatán.

En su primera etapa, la planta contará con una capacidad de almacenaje de 50 mil toneladas métricas, las empresas destacaron que buscarán incrementar su capacidad hasta en 130 mil toneladas métricas de graneles agrícolas de la región.

“Estas instalaciones promoverán e impulsarán la competitividad y productividad del sureste de la República”, dijo Alfonso Romo Garza, socio fundador de EnerAll.

La apertura generó la creación de 100 empleos directos y cubrirá los mercados de Yucatán, Quintana Roo, Campeche y Chiapas.

Marcelo Martins, presidente de Cargill México, calificó la asociación como “una nueva etapa de oportunidad para el crecimiento de la producción agrícola de Yucatán y la península, al establecer la primera planta de originación de graneles agrícolas de su tipo y dimensiones”.

Los directivos destacaron que con la transformación de la tierra creará una plataforma sustentable, que hará competitiva a la región a escala internacional.

El espacio tendrá servicios de creación de graneles agrícolas, tales como maíz amarillo y blanco, soya y sorgo, entre otros cultivos.

La principal fuente de originación de graneles agrícolas de

la nueva instalación, provendrá de la producción que promueve EnerAll en las 15 mil hectáreas por año de suelos en el oriente del estado.

Dichas hectáreas fueron ocupadas para la ganadería y agricultura extensiva; desde 2011 se han rehabilitado para la producción agrícola a través de la tecnología y los procesos desarrollados por EnerAll, indicaron.

Durante su participación el gobernador del estado Rolando Zapata Bello destacó el crecimiento en el consumo de granos que, dijo, se encuentra en los 2.1 millones de toneladas anuales, con un crecimiento de 67 por ciento desde 2012.

“La actividad del campo verdaderamente representa un espacio de oportunidad para tener la rentabilidad adecuada e ingresos dignos que permitan bienestar para las familias”, dijo Zapata Bello.

El gobernador afirmó además, que la agroindustria se ha convertido en el segundo subsector más importante para el estado y que con dicha inversión se pueden convertir en uno de los productores graneros más importantes del país, aunque resaltó la importancia en una revolución a las normas de siembra y recolección por hectárea.

Entre los clientes potenciales destacan Grupo Porcícola Mexicano, Proteínas y Oléicos, Purina, Grupo Crío, Bachoco y Maseca.

La yucateca EnerAll se encarga de trabajar la tierra en desuso en suelos activos con alta capacidad de producción y acceso a agua, utilizando tecnologías y procesos sustentables y sostenibles. **M**

GRANOS Y OLEAGINOSAS					
	APERTURA	CIERRE	CAMBIO	VOLUMEN	INT. AB.
MAÍZ * CENTAVOS DE DÓLAR POR BUSHEL 5,000 BUSHEL POR CONTRATO [1]					
DIC17	342.25	337.50	-4.75	202,124	577,104
MAR18	355.00	350.50	-4.50	119,129	556,731
MAY18	363.50	359.00	-4.50	25,583	156,573
TRIGO * CENTAVOS DE DÓLAR POR BUSHEL 5,000 BUSHEL POR CONTRATO [1]					
DIC17	424.25	428.00	3.75	90,134	173,072
MAR18	443.25	445.25	2.00	76,205	217,437
MAY18	455.00	456.75	1.75	27,557	56,805
SOYA * CENTAVOS DE DÓLAR POR LIBRA 60,000 LIBRAS POR CONTRATO [1]					
NOV17	963.50	959.00	-4.50	546	551
ENE18	974.25	967.75	-6.50	93,869	321,484
MAR18	985.50	978.75	-6.75	30,927	143,297
EXÓTICOS					
CAFÉ * CENTAVOS DE DÓLAR POR LIBRA 5,000 LIBRAS POR CONTRATO [1]					
DIC17	127.60	127.05	-0.55	2,678	42,177
MAR18	130.75	130.45	-0.30	2,016	110,657
MAY18	133.05	132.70	-0.35	6	35,870
AZÚCAR * CENTAVOS DE DÓLAR POR LIBRA 5,000 LIBRAS POR CONTRATO [3]					
MAR18	15.13	15.10	-0.03	1,927	407,282
MAY18	15.04	15.10	0.06	0	138,133
JUL18	15.01	15.08	0.07	0	66,141
ALGODÓN * CENTAVOS DE DÓLAR POR TONELADA 10,000 TONELADAS POR CONTRATO [4]					
DIC17	68.88	68.60	-0.28	1,665	43,342
MAR18	68.93	68.65	-0.28	0	129,597
MAY18	69.91	69.61	-0.30	0	24,805

LA COFECE APROBÓ LA NUEVA DIVISIÓN DE SALUD ANIMAL

Boehringer concreta aquí compra de Merial

En enero de este año inició la transacción de compra de la división de la francesa Sanofi por 11.4 billones de euros; en noviembre finalizó en México

Cristina Ochoa, enviada/**Querétaro**

Luego de una transacción por 11.4 billones de euros, la alemana **Boehringer Ingelheim** concretó la adquisición de **Merial**, división de Salud Animal de la francesa **Sanofi**, con lo cual anunció el inicio de operaciones de su categoría de productos **Animal Health** en México.

"México se convirtió en el último país que da la aprobación para que la transacción esté completa", expuso **Miguel Salazar Hernández**, presidente y director general de **Boehringer Ingelheim** para México y Centroamérica.

"Esperamos rebasar los mil 700 millones de venta este año", destacó el presidente. Al cierre de 2016 la división reportó una facturación por 702 millones de pesos, un crecimiento de 12.4 por ciento anual por arriba del mercado nacional, dijo el directivo.

El laboratorio de origen alemán cumplió con la condición que la **Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece)** puso para que la transacción fuera realizada. "Fueron cinco productos (vacunas) en los que tuvimos que desinvertir", destacó **Salazar**.

El monto de desinversión fue por 30 millones de pesos, precisaron. Las vacunas fueron vendidas a la compañía **Lapisa**, ubicada en **La Piedad, Michoacán**.

"Estamos seguros de que nuestras carteras complementarias y diversificadas beneficiarán a productores mexicanos para que críen a sus aves, porcinos, bovinos y otras especies de manera saludable

y sostenible; hoy 20 por ciento de la producción pecuaria se pierde por parásitos, virus o bacterias.

Mientras, 70 por ciento de los brotes de enfermedades infecciosas en humanos se originan en animales", puntualizó el directivo de la firma que cuenta con marcas como **Frontline** y **Nexgard**.

Christophe Magaud, director general de **Boehringer Ingelheim Animal Health México**, expuso que hay cuatro lanzamientos en puerta, entre los que se podrán agregar productos terapéuticos para mascotas, aprovechando la oportunidad que el cuidado crónico en animales ha dado a la categoría.

Las plantas de **Guadalajara** y **Querétaro** no son productoras para la categoría, pero buscan artículos que puedan importarse, dijo el francés.

Magaud y **Salazar** expusieron que esperan que el segmento de **Salud Animal** que comenzaron a operar en enero de este año y concretaron en México el pasado 6 de noviembre, aporte hasta 30 por ciento de sus ventas en el país.

Con ello, dijeron, se convierten en líderes en el mercado, con una participación de 22 por ciento en una industria que se calcula en mil 662 millones de pesos.

Salazar destacó la importancia de su integración ante la creciente demanda mundial protéica, que para 2020 crecerá 50 por ciento en proteínas y derivados como leche, huevos y carne, según la **Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO)**.

Ambos directivos destacaron que es primordial la visión "complementariedad" en las especies. El 34 por ciento de sus productos son para aves, (ocho de cada 10 aves están vacunadas con sus fórmulas, dijeron); cerdos, 24 por ciento; animales de compañía, 20 por ciento, y rumiantes y equinos 22 por ciento.

Desde 2015 la alemana expresó su interés por adquirir la división de **Sanofi**; en abril de este año la comisión antimonopolios de ese país expuso algunas inquietudes en cuanto a la parte de la transacción que involucraba los medicamentos de libre venta, por lo que se excluyeron las vacunas vendidas a la empresa michoacana de salud y nutrición animal. **M**

30%

SE ESPERA SEA EL APOORTE DE LA NUEVA CATEGORÍA EN LAS VENTAS DE LA FIRMA ALEMANA

70%

DE LAS ENFERMEDADES INFECCIOSAS DE LOS HUMANOS TIENE ORIGEN ANIMAL

Critican alza de precios de fertilizantes

■ CAROLINA GÓMEZ MENA

Es contradictorio que México sea productor de petróleo y gas natural y, a la vez, deficitario en fertilizantes —más de 10 millones de toneladas al año— e importe poco más de 4.2 millones de toneladas de insumos agrícolas, señaló José Antonio Alcaraz Álvarez, empresario que se dedica al comercio internacional de fertilizantes.

Dijo que actualmente, con un mercado cambiario volátil, los precios de los fertilizantes han aumentado y repercuten directamente en los costos de producción de pequeños y medianos agricultores mexicanos, los cuales llegan a pagar la tonelada de urea hasta en 6 mil 700 pesos.

Alcaraz Álvarez, quien también es vicecoordinador en la Ciudad de México del Frente con AMLO Unidos Podemos, señaló que, debido al alza de los precios de los distintos insumos, la falta de sistematización de la siembra, el uso generalizado e inadecuado de fertilizantes y la escasez de programas gubernamentales de apoyo a campesinos, como capacitación y acceso a prácticas agrícolas eficientes y sustentables, se ha propiciado una baja importante de los volúmenes de producción y calidad de alimentos básicos.

Afectados por agroquímicos, 50 por ciento de suelos

“Actualmente, 50 por ciento de suelos del territorio nacional están afectados y debilitados por el uso intensivo e inadecuado de agroquímicos.”

El también miembro de International Chamber of Commerce e International Fertilizer Association comentó que la compra de una planta de fertilizantes de Coatzacoalcos, Veracruz, y la cuantiosa inversión que prepara Petróleos Mexicanos para su funcionamiento es solamente una muestra más de cómo se ha concentrado el poder económico en México en manos de unos cuantos, representados por el gobierno federal, desde 1991, año en que se privatizó Fertimex, dejando al país hundido, con un déficit de millones de toneladas de fertilizantes al año.

Consideró que Andrés Manuel López Obrador “es el único político que ha hecho señalamientos concretos sobre el sector energético y la producción de fertilizantes en México”.

Sostuvo que reactivar la producción de fertilizantes abriría la competencia, beneficiando directamente al campo, lo que generaría crecimiento de la economía, como ha sucedido en Brasil, India y China en los pasados 10 años.

Maíz retrocede a mínimos de un año

Reuters

LOS FUTUROS del maíz cayeron el martes a sus niveles más bajos en un año en el mercado de Chicago, presionados por abundantes inventarios cuando está cerca de culminar la recolección de la segunda mayor cosecha histórica del grano en Estados Unidos.

La soya cerró en baja por una mejoría del clima en regiones agrícolas de Sudamérica. En cambio, los futuros de trigo se afirmaron por coberturas de posiciones cortas.

El maíz para diciembre cerró con una caída de 4.75 centavos, o 1.39%, a 3.3750 dólares por bushel, tras tocar mínimos para el contrato más activamente negociado desde el 15 de noviembre del 2016, a 3.3725 dólares.

Las ventas técnicas del maíz se aceleraron cuando el contrato a diciembre perforó su antiguo mínimo de 3.4075 dólares, alcanzado la semana pasada cuando el Departamento de Agricultura estadounidense elevó su estimación de rendimiento de maíz doméstico a 175.4 bushels por acre, una cifra récord.